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新冠肺炎疫情打断了中国国内

几乎所有的体育赛事， 也令一些原

本的热点被暂时掩盖了起来， 比如

辽足濒临死亡。

作为职业化最成功的球队， 辽足

在足球新时代里始终活得不尽如人

意。几度降级，远迁北京，省内流浪，才

俊流失， 辽足在财政乏力的恶性循环

中越陷越深。 即使没有多位球员状告

俱乐部伪造工资签收单上的签名，即

使通过种种手段熬过了这个审核期，

辽足都很难重新看到崛起的曙光，它

就像是一个处于弥留期的重症病患，

微小的一个偶发因素， 就可能直接将

它送走。

对于辽足，欠薪早就成为一种“传

统”， 俱乐部所欠下的又何止是薪水，

还有巨额税款。 而过往一次次通过疏

通关系让俱乐部苟延残喘下去， 反倒

成了令辽足不得翻身的包袱。 任何潜

在投资方在看到这笔越积越多的历史

旧账后，都会望而生却，更何况，辽足

与外来投资方的关系素来不睦， 而目

前这个背景下， 愿意投身足球的投资

人也成了珍稀动物。 一方面是压得让

人直不起腰的历史旧账， 另一方面则

是一线阵容残破不堪、 青训体系不复

存在的窘境，如此辽足，确实到了该说

再见的时候。

辽足只是在这个冬天选择退出的

俱乐部中最具历史底蕴的那一支。 中

甲中乙两级低级别联赛已有十支球队

退出了职业联赛序列， 其中九支未递

交工资签收单， 另有之前没有涉及欠

薪问题的中乙深圳鹏城突然宣布退

出。从一方面而言，中国足协该“感谢”

突如其来出现的疫情， 这让他们在处

理这一系列退出事件时赢得了一个窗

口期。 但其实， 时间无法解决任何问

题。 正如去年我就在专栏中曾经提及

的， 中国足协没有按惯例公布赛季中

期的半年工资签收表， 其原因正是涉

及了十余支中甲和中乙俱乐部欠薪，

如果按规则取消这些队伍的比赛资

格， 则上赛季的中甲和中乙将变得残

破不堪。但显然，即便隐瞒真相让这些

俱乐部继续出战联赛， 也没有带来任

何改善， 半年后依然有两位数的俱乐

部退出联赛。半年没有作用，那么疫情

窗口的这两个月， 更不可能带来任何

正面效果。相信时间能解决问题的人，

就如同是患了重病只会烧香拜佛的

人。

足球市场面临硬着陆， 这是我们

去年乃至前年就发出的警报。但可惜，

即使中国足协决策层中有人看到了问

题，却因为种种势力的纠缠，没有任何

有效措施及时出台。一切都有些迟了。

更多俱乐部面临解体是一个可预见的

结果，只是我们尚且不知，何时会波及

中超。
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自说自画

●上海滩上的申鑫球队没有能

从猪年跨进鼠年，上个月申鑫高层宣

布他们的球队不会参加2020年的中

乙联赛。 球队就地解散，俱乐部还会

保留。这好比是一家酒水馆无力再开

张营业，大师傅、跑堂、账房先生都被

遣散回乡了， 只有店面的招牌还挂

着。排门板上还贴有饭店愿意转让的

告示。足够凄凉。申鑫从中甲冲进中超，

从南昌杀回上海。 又从中超降回中甲，

最终力道不支，资金断档，老板心灰意

冷，伙计各奔东西。 这也就是短短数年

的故事。 上海足坛似乎是一间两室户，

只能容纳两支球队。第三支球队要轧进

来，都蹲不长的，要么出走，要么打烊。

当下的两支中超球队，上海申花的队徽

里为猎豹， 上海上港的队徽上为苍鹰，

都很狠的。 申鑫队徽只是三黄鸡，当然

弄不过人家的。 作孽。 申鑫以后要是能

够活过来，改个队徽吧。 凶一点的。

●上海人只关注了申鑫。 其实中

甲俱乐部倒台的还有两个，四川隆发已

正式宣告解散，只留下一句“过往六年，

感谢有你”的惜别词。 广东华南虎也由

于无人接盘而宣布息业倒闭。包括从中

甲降级为中乙的上面三个俱乐部退赛

外，还有南京沙叶、大连千兆、福建天

信、银川贺兰山、延边北国、吉林百嘉、

保定荣大与深圳鹏城也都加入了退赛

或解散的队伍。中乙联赛的南北赛区原

有32支球队， 现在竟然有1/3的球队退

赛退群。大家所担心的是今年的中乙联

赛还白相得下去吗？ 中甲、中乙退群风

潮会殃及中超吗？已经有天津天海遭遇

了变故、前途难测的传闻了。 中超联赛

也会配不齐搭子了？ 问号一个。

●金元足球开始塌方了？ 职业联

赛的金字塔最为基础的是中乙、 是中

甲。 底层开始崩塌，顶层的中超没有了

根基还能支撑得下去吗？早先还有中超

联赛要扩军扩容的消息，如今还能执行

下去吗？ 真能如此，上面大、下面小，那

真会变成了一个倒金字塔哉。这将是足

坛上的一个世界奇观了。金元足球始于

何时、何地、何人，不展开了。 大家都是

看客，大家都是明白人。 金元足球的盛

行，有领头先行的，有跟风的，有身不由

己而裹身其中的。可以讲，责任三六九，

人人都得挨板子。忒大话题了。打住吧。

外战优先

中超需不需要
曼城式的豪门

随着曼城向国际体育仲裁法庭

提起上诉， 此案最后的结果还存在

变数。我们有机会反思，究竟需不需

要像曼城这样充满欲望和能力，却

野蛮生长的豪门？

欧足联财政公平法案的核心原

则是为了职业俱乐部的长期可持续

性发展， 确保俱乐部的可持续健康

发展，达到职业竞赛平衡发展。

乍一看，这违背了人们的直觉：

人家不偷不抢花自己的钱， 你管得着

吗？ 但是，稍有哲学常识的人，都知道

这一法案符合英国法理学家、 哲学家

边沁的功利主义道德哲学。

边沁的功利主义有一个前提，就

是在一个利益共同体中， 每个个体的

价值都是一样的。边沁认为，追求这个

共同体的最大利益是道德的。这样，复

杂的伦理道德的问题就变成了简单的

加减法了。

但是， 边沁主义受到的质疑之一

是， 一个利益共同体中个体的价值难

道是完全一样的吗？

比如说， 欧洲职业足球俱乐部的

球迷人数显然是不一样的， 曼城的球

迷一定比很多欧冠对手的球迷要多。

在眼球经济大行其道的当下， 球迷多

也几乎意味着俱乐部更有价值。

如果一个共同体中个体的价值不

同， 那么边沁的功利主义道德基础也

就失去了合理性。换言之，欧足联一刀

切的财政公平法案，并不完美，甚至可

以说有很大的隐患。

但是，站在欧足联的立场，监管也

不是没道理。根据德勤提供的数据，自

从2009年开始酝酿并推动财政公平法

案以来， 欧洲俱乐部的财政扭亏为盈

趋势明显。

然而， 曼城这样的豪门的崛起正

好与欧足联财政公平法案的酝酿落地

差不多是在同一时期发生。 到底是曼

城这样的豪门的鲇鱼激活了英超和欧

冠联赛， 继而提升了欧洲足球的整体

价值，还是因为欧足联未雨绸缪，十年

磨一剑有效地监管俱乐部的财政，才

迎来了欧洲足球过去这黄金十年的发

展，这或许也是见仁见智。

其实，正如边沁主义充满争议，却

又大行其道一样。 曼城这样的豪门符

合球迷的胃口， 且一定还会继续存在

下去， 而欧足联对俱乐部的监管也同

样会继续存在。

现在，我们不妨一起聚焦曼城的上

诉，相信这给中国足球正在进行的关于

俱乐部竞争力平衡的改革提供了一个

非常好的案例，过去十年，豪门的鲇鱼

效应明显，可惜缺乏必要的监管。 回到

题目中提出的问题， 答案已经很简单。

我们需要曼城式的豪门，但是我们必须

接受一个被监管的曼城式的豪门。

“硬着陆”
正在进行时

倒金字塔

疫情之下，中超联赛何时开战？

迄今为止依然还是一个未知数。 但

昨天 (18日 )晚上 ，北京国安队出战

亚冠联赛，各方的关注度超过以往，

毕竟这是中国男足球会疫情爆发之

后所进行的一场比赛， 而且还是国

内球迷相对较为关注的亚冠联赛。

事实上， 亚冠联赛放在以往就

是中国球迷较为关注的。 除了球会

所在地区的球迷之外， 全国各地的

球迷都较为关注。 今年的亚冠联赛

一周多之前开始之后， 受到疫情的

影响， 中超四队的比赛不得不全部

延后。 本来，自从疫情爆发之后，国

人在家的时间较长， 无所事事时渴

望能够通过观看这样的比赛来分散

注意力， 而中超球会的比赛被迫延

期， 让球迷们其实对这样的比赛更

加渴望。所以，当国安队出战近期仅

有的一场亚冠联赛时， 关注度也就

格外地高。

在这个时候， 相信不仅仅是国

安，换成其他中超球会出战，都会不

惜一切努力去争取胜利， 因为此时

此刻， 不管是足球界抑或是其他领

域，所有人都只有一个目标，就是希

望国人能够战胜疫情， 都渴望在这

个过程中为战胜疫情贡献自己微薄

的力量。就足球界而言，尽管不少球

员通过各种方式，诸如捐款捐物，表

达着支持战胜疫情而贡献自己的一

份微薄之力。 但是，相比而言，此时

最好的方式就是努力在外战中拿下

比赛。

这就好比先前的中国女足出战

东京奥运会预选赛， 克服了赛前种

种困难， 先后以大比分取胜了泰国

队与中国台北队之后， 在与澳大利

亚女足中踢出了近年来中国女足最

好的一场比赛， 赢得了外界的一致

好评。 这就是中国女足为战胜疫情

做出的最大贡献。疫情当前的国人，

需要振奋精神、提升士气。而外战显

然就是最好的一个舞台！ 在昨天与

泰国清莱联队的比赛中， 国安队服

胸前印上了“武汉加油”字样，但相

比这四个字，国安队战胜对手、取得

胜利，对国人的鼓舞作用更大。

所以，当下的中国足球，重要的

恐怕并不是中超联赛何时能够开

始， 而是面对4月份以及5月份的亚

冠联赛， 中超四强如何尽可能在比

赛中迸发出更多的潜能， 去打好每

一场比赛。而作为男足国家队，接下

来最重要的就是3月下旬的两场世

界杯预选赛40强赛小组赛， 不管是

教练组还是球员， 都应该考虑如何

争取能够在比赛中表现得更好，用

胜利甚至是大胜来让国人为之高

兴、 为之振奋！ 因为当下的疫情之

下，国人需要提振士气、鼓舞斗志。

外战优先！ 这是特殊时期中国

足球人所必须牢记的。打好外战，就

是为战胜疫情所做出的最大也是最

好的贡献。

中超联赛的重新开战还没有具

体的时间表， 但是一位之前在中超

上海申花队效力的外援， 却在北京

时间昨天凌晨迎来了自己新赛季的

英超首秀。

曼联和切尔西的客场比赛，在

比赛的最后时刻，伊哈洛替补登场，

成为历史上第一位代表曼联在英超

上场的尼日利亚球员。

就在这5分钟时间里，伊哈洛获

得了一次和门将一对一的机会，但

是他的射门被对方的门将挡出。 单

刀不进的画面，似乎有点眼熟。不过

曼联租借伊哈洛可能更加看重的还

是他的拿球突破和冲击能力， 伊哈

洛只需要把这些优势发挥出来足

矣。 中超球队进攻对外援的依赖会

更加全方位， 对外援个人能力要求

会更加全面， 而曼联对伊哈洛的要

求，就是一个角色球员。

过去的两个星期， 伊哈洛一直

在进行着单独且隔离的训练， 并没

有和曼联全队开始真正磨合。 接下

去和球队进行合练之后， 估计伊哈

洛的表现应该还会提升。

或者可以这么说， 如果伊哈洛

这个球是放在中超赛场， 他肯定要

被球迷吐槽， 但是这个单刀放在了

英超赛场上， 似乎并没有引起英国

球迷多大的讨论。

重新回看这次射门， 曼联中场

弗雷德先完成抢断， 然后直塞给前

插的伊哈洛， 得球后的伊哈洛形成

了单刀之势。 最终的推射被切尔西

门将卡巴列罗化解， 要知道伊哈洛

还没有跟曼联全队开始合练， 他就

和曼联队友之间有了这样的默契

度， 所以对于他接下去在曼联的比

赛，我们还是可以关注一下的。

索斯克亚也解释了自己为何没

有将其放进首发阵容里。“我更想在

队伍3比0领先的时候再上他， 而不

是让他首发给切尔西施加压力。 ”

包括采访时索斯克亚也表示，

不排除将伊哈洛的租借合同转为永

久转会的可能， 一切要取决于他的

表现。所以从现在开始的每次上场，

对伊哈洛来说可能都是机会。 他究

竟会在英超赛场交出怎样的状态和

答卷，我们不妨拭目以待。

要是伊哈洛的
那个单刀进了

老骥伏枥

沈雷

姬宇阳

皇家马德兴

马德兴
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